

La donación de organos según la Halaja

¿Acaso una persona viva puede donar un órgano para salvar a su compañero?

1– Talmud Bavli, Sanedrin 73 a

¿De dónde sabemos que aquel que ve que su compañero se está ahogando, o que esta siendo arrastrado por un animal salvaje, o que está siendo atacado por bandidos, tiene la obligación de salvarlo? Está escrito en el versículo “No permanezcas (como cómplice) ante la sangre de tu prójimo” (Vayikra 19:16)

מניין לרואה את חברו שהוא טובע בנהר או חיה גוררתו או לסטין באין עליו שהוא חייב להצילו? ת"ל 'לא תעמוד על דם רעך'.

¿Está permitido correr peligro para salvar a un compañero?

1– Rambam, Yesodei Hatora 5, 5 (Maimónides 1135– 1204)

Si dijeron los gentiles; “Entréguenos a uno de ustedes, y si no lo hacen los mataremos a todos”. La ley es que matan a todos y no se entrega a ninguna persona de Israel.

וכן אם אמרו להם גויים: תנו לנו אחד מכם ונהרגנו, ואם לאו, נהרוג את כולכם – ייהרגו כולם, ואל ימסרו להם נפש אחת מישראל.

¿A quién le pertenece tu cuerpo?

1– Ramabam, Rotzeaj u Shmirat nefesh 1, 4

Se ordena al tribunal que no acepte rescate del asesino para salvarlo de la ejecución. Incluso si él diera todo el dinero en el mundo, e incluso si el redentor de la sangre está dispuesto a perdonarlo, él debe ser ejecutado.

La razón es que el alma de la víctima no es propiedad del redentor de sangre, sino la propiedad del Santo, Bendito Sea. Y mandó: "No aceptes el rescate por el alma de un asesino". (Bamidbar 35:31)

מוזהרין בית דין שלא ליקח כופר מן הרוצח, ואפילו נתן כל ממון שבעולם, ואפילו רצה גואל הדם לפוטרו. שאין נפשו של זה הנהרג קניין גואל הדם, אלא קניין הקדוש ברוך הוא-- שנאמר 'ולא תקחו כופר לנפש רוצח'.



2– Shuljan Aruj HaRav, Nizkei guf ve nefesh ve dineihem (Rav Shniur Zalman de Liadí, 1745– 1812)

Está prohibido golpear a un compañero, inclusive que él le dé permiso de golpearlo. La razón es porque la persona no tiene derecho de golpear a su propio cuerpo, o avergonzarlo o causarle cualquier dolor.

אסור להכות את חברו אפילו הוא נותן לו רשות להכותו, כי אין לאדם רשות על גופו כלל להכותו ולא לביישו ולא לצערו בשום צער.

? ¿Cuándo se considera que una persona falleció?

1– Talmud Bavli, Yoma 85a

Los Rabinos enseñaron: [En caso de que una persona está enterrada bajo un edificio derrumbado] ¿hasta qué punto se revisa para aclarar si la víctima aún está viva?" [Es decir, ¿Hasta qué punto se le permite continuar limpiando los escombros durante el Shabat?] Dijeron: Hasta la nariz de la víctima. [Es decir, si la persona ya no está respirando, está ciertamente muerta] Y algunos dicen: Hasta el corazón de la víctima [Es decir, se revisa si el corazón está latiendo]...

Rav Pappa dijo: La disputa se aplica de abajo [es decir, la víctima está bocabajo, en tal caso es insuficiente comprobar hasta su corazón y es necesario revisar si está respirando] Más bien, uno debe continuar quitando los escombros hasta que es capaz de revisar su nariz para ver si está respirando. Pero si uno aclara los escombros de arriba abajo [Es decir, la víctima está bocarriba] una vez que vio la nariz de la víctima, [Y vio que no está respirando] no está obligado a revisar más, tal como está escrito: "Todo lo que tenía soplo y hálito de vida en sus narres " (Génesis 7, 22).

תנו רבנן עד היכן הוא בודק? עד חוטמו, ויש אומרים עד לבו... אמר רב פפא מחלוקת ממטה למעלה, אבל ממעלה למטה כיון דבדק ליה עד חוטמו – שוב אינו צריך, דכתיב 'כל אשר נשמת רוח חיים באפיו'.



2- Shu"t Jajam Tzvi 77 (Rav Tzvi Hirsh Ashkenazi, 1656– 1718)

...El alma se encuentra en el corazón. Sin embargo, ocasionalmente inclusive que el alma se encuentra todavía en el corazón, no se percibe el latido del corazón desde el pecho debido a la debilidad... Sin embargo, el respiro que sale del corazón a través del pulmón se puede percibir mientras que el corazón este vivo.

...שהנשמה משכנה בלב, אלא
דלפעמים אף שהנשמה עדיין תוך
הלב אין הדפיקה ניכרת בלבו ר"ל
מבחוץ על החזה מחמת רוב
חולשה... אבל הנשימה היוצאה מן
הלב דרך הריאה היא ניכרת כל עוד
שהלב חי.

3- Shu"t Jatam Sofer, Yore Deah b, 338 (Rav Moshe Sofer, 1762– 1839)

Todo depende del respire, tal como lo expresa el Talmud en el tratado de Yoma (85a) y fue dictaminado por el Ramabam, el Tur y el Shuljan Aruj.

דהכל תלוי בנשימת האף וכמבואר ביומא פ"ה
ע"א ופסקו רמב"ם וטושי"ע.

4- Shu"t Igrot Moshe (Rav Moshe Fainstein, 1895– 1986)

Así como escuche de mi yerno el gran rabino Moshe David Tendler Shlita, al corte (en los Estados Unidos) concluyó que al definición de al muerte, al cual también es correcta según al halaja, es una definición conocida por los doctores como " Harvard criteria" (de la muerte cerebral)... Inclusive que el corazón siga latiendo unos cuantos días, de cualquier manera, mientras que el paciente no pueda respirar de manera independiente, se considera como muerto.

למעשה, כפי ששמעתי מחתני הרב הגאון
מוהר"ר משה דוד טענדלער שליט"א,
הערכאות קיבלו רק את הגדרת המוות
שהיא גם צודקת לדינא, הגדרה
שקוראים לה רופאים 'הארבערד
קריטיריא', שנחשב ממש כינחתך ראשו,
ר"ל, של החולה, שכאשר מתקיימים
תנאי הארבערד המוח כבר ממש מתעכל
ר"ל. והנה אף שהלב עדיין יכול לדחוף
לכמה ימים, מכל מקום כל זמן שאין
להחולה כוח נשימה עצמאית נחשב כמת,
וכדביארתי בתשובתי באגרות משה יו"ד
ח"ג סימן קל"ב.

5- Shu"t Tzitz Eliezer, Vol. 10, 24 cap. 4 (Rav Eliezer Yehuda Waldenberg, 1915– 2006)

Quieren dictaminar que la vida depende del cerebro. Algunos doctores de nuestro tiempo también opinan que la vida depende principalmente del cerebro. La verdad es que esto es un error total y va en contra de lo que dictaminaron los sabios.

ורוצים לקבוע עי"כ שהחיות תלוי במוח,
וכמו"כ כפי הנשמע נוטים באמת לכך
כמה מרופאי זמנינו לקבוע בכזאת
שעיקר החיות תלוי במוח, ובאמת הוא
טעות גמור, וזה נגד מה שקבעו לנו חז"ל.

